

El asunto del día

La cuestión de Creta

Las esquadras europeas surtas en aguas de Candia desembarcan parte de sus tripulaciones en la isla, ocupan su capital y mientras tanto procuran detener en su avance a griegos y cretenses. El coronel Vassos siguiendo estrictamente las órdenes recibidas en Atenas, procura apoderarse de algunas plazas de la isla y desoyendo siempre las indicaciones de los almirantes extranjeros, dirige al fin su ejército contra Ganea e intenta poner sitio a la ciudad. Los representantes de la fuerza de Europa en aquellos mares intimanle que se retire con todas sus fuerzas. El ejército griego se resiste en el ataque, jugando de liberamente el todo por el todo, y las escuadras extranjeras rompen el fuego contra su campamento.

Este es el último trascendentalismo sucesos que el telégrafo nos ha hecho saber en las pocas horas de haber ocurrido, y en el cual, resultado lógico de los anteriores, encontramos muy grandes enseñanzas.

Primeramente, haremos notar que, ante la temeridad con que los griegos empezaron a continuar su campaña, más tarde o más temprano debía producirse el choque que ahora se ha producido entre Europa y Grecia, pues el par que está con su actitud, lo que pretendía era determinar una ruptura entre las potencias europeas, aquella a toda costa, hasta por egoísmo, debía procurar mantener su unidad de acción, y esta no era posible más que sosteniendo el *statu quo ante*, que era a lo que todas las naciones europeas interesadas en este problema han dedicado sus miras y esfuerzos principales, a pesar de cuanto se vino diciendo la pasada semana acerca de que iba a estallar una tremenda divergencia entre los gabinetes de Europa, lo cual hubiera sido verdaderamente temible; pero de la posibilidad de cuyo hecho dudamos, como habrán visto todos los que hayan estos días leído esas notas nuestras.

Ahí estaba —y está todavía— como otras veces hemos también apuntado, el grande, el verdadero peligro en esta cuestión, peligro que era más imminente a medida que los griegos desarrollaban y reafirmaban su acción en la isla cretense, hasta el punto de hacerse inevitable por poco que el avance de los griegos se acentuase todavía.

Conveniente será repetir ahora, ante el acto de fuerza colectivo hecho por Europa contra los insurrectos cretenses sostenidos por el ejército griego, que la supuesta disidencia de Inglaterra, la cual tanto alarmó hace tres días a ciertos círculos de Europa, es más ficticia que real, según ya demostramos ayer y se confirma pensando un poco en ello.

Precisamente cuando hacia lord Salisbury las manifestaciones que tanto alarmaron a algunos periódicos de Europa, creyendo que ya se debía dar todo por perdido, en aguas de Creta ocurría un hecho significativo y que adquiere un valor extraordinario puesto enfrente del otro, tal como aquí va: en Candia, un crucero inglés interceptaba el paso a un acorazado griego que conducía municiones de guerra a los cretenses, y en Londres lord Salisbury proponía erigir a Creta en principado autónomo, aunque reconociendo la soberanía del Sultán, lo que bastaba para substraer a aquel desgraciado pueblo de la autoridad directa de Turquía; en otros términos, hacer a la isla dueña de sus propios destinos y organizarla bajo el modelo de la constitución de Samos, que tan bien ha funcionado desde la proclamación de su protocolo, en el año de 1832, bajo la garantía de Francia, Rusia e Inglaterra.

De suerte, que el azar ha hecho que, en el espacio de pocas horas, fuesen los ingleses quienes pusieran de manifiesto las dos partes de que solidariamente se compone la política de Europa en la isla de Creta. Por una parte, impedir a los griegos que precipiten un conflicto en que Europa podría perder muchísimo y al mismo tiempo evitar que se expongan, o a la humillación y a las desastrosas consecuencias de una derrota, o bien a las rivalidades que en la península de los Balcanes despertaría una anexión quizás fuera de sazón y oportunidad. Por otra parte, romper para siempre el yugo otomano que pesa desde tanto tiempo sobre la isla de Creta y dar a los cretenses, pacíficamente y bajo la garantía de las demás potencias europeas, todos los beneficios del *self-government*. Esos son los dos polos entre los cuales mueves la acción de Europa; y no se puede en reali-



Aniversario décimotercio del fallecimiento del señor D. EDUARDO INFANTE Y OLIVARES

Q. E. P. D.

El sábado 27 en la parroquia de San Nicolás, durante la mañana, se celebrarán misas en sufragio de su alma.

dad apartar de ellos ni un solo punto sin riesgos gravísimos. Podrán existir entre determinadas naciones continentales alguna divergencia de criterio acerca de puntos secundarios, pero no se dude que respecto a lo fundamental están todas de acuerdo, como acaba plenamente de demostrar el bombardeo del campo insurrecto enfrente de Ganea, la capital de la isla, evitando así las esquadras que pudiera caer en poder de los cretenses, lo cual hubiera muy significativamente complicado la situación. Qué hará Grecia, ahora; ante la actitud, bien explícita y enérgica por demás, en que aparece Europa, bien decidida a evitar la anexión violenta de la isla de Creta a Grecia? Haciendo entrar en cuenta el estado de excitación en que el pueblo helénico se encuentra, muy difícil se hace contestar de buenas a primeras a la anterior pregunta. Es claro que lo prudente sería retirarse y dejar que Europa acabase pacíficamente su obra tan adelantada ya; pero esto puede parecer a los griegos poco patriótico.

Cuentos ajenos

La recompensa

En 1835 llegó a París Luis Amé, hijo de un tendero de San Esteban que, al morir no dejó ni un céntimo al pobre muchacho.

Recomendado por su padrino Mr. Fagnet, entró Luis como dependiente de la tienda de pasamanería de Mr. Cercelet, situada en la calle de los Osos. La primera vez que el chico entró en el establecimiento donde debía pasar toda su vida, quedó sorprendido al notar la perfección con que estaban arregladas todas las mercancías, y al mismo tiempo fué herido por el rayo del amor, porque desde aquel mismo instante se enamoró de la hija de su principal, de la hermosa Modesta, que a la sazón tenía doce años.

Luis la amó, siendo correspondido por la niña; y en estas pocas palabras se encierra toda la historia de su vida, puesto que durante cuarenta y ocho años, estos dos seres que murieron en el Otoño de 1883, no habían dejado de adorarse ni un solo momento.

Y para ellos pasaron los años como un rápido sueño desde el día que se conocieron.

Cercelet era un buen hombre, dotado de excelente carácter y de una actividad infatigable.

Sus negocios prosperaban de un modo extraordinario y su tienda estaba siempre muy concurrida.

Cercelet, su hija Modesta y su dependiente Luis trabajaban toda la semana, sin que descansaran ni siquiera los domingos, consagrados a revisar los libros y a preparar la venta de los siguientes días.

Así es que, andando el tiempo y cuando en 1848 Cercelet, que se retiró a Nemours, casó a los chicos y les cedió la tienda, ni Luis ni Modesta había leído un libro, ni habían estado jamás en el teatro.

Los recién casados siguieron las tradiciones de su padre y como él trabajaron, con una constancia a toda prueba.

Transcurrieron los años y la luna de miel de aquellos dos privilegiados seres no llevaba trazas de terminar nunca.

—Cuando seamos viejos, nos retiraremos

—decía Modesta a su marido— y nos iremos a vivir al campo. Al campo! Esta palabra mágica representaba para ellos todas las delicias y todos los placeres del mundo.

Al fin llegó el día deseado.

Cuando Luis hubo cumplido sesenta años, vendió su tienda a un sobrino de Mr. Cercelet y los dos esposos resolvieron tomar una casa en Clamart. Ante todo, fueron a visitar el país y pasaron un día en el bosque, donde comieron sobre la hierba y se encantaron ante la belleza del paisaje. Volvieron a París llenos de sensaciones y de ideas nuevas; pero no pudieron ocultarse el uno al otro una impresión que los dos habían experimentado a un mismo tiempo. Aquel bosque de Clamart, con su frescura y con sus hermosos árboles, y la aldea rodeada de vastos jardines, les parecieron demasiado grandiosos, pues se sentían allí como aplastados por la naturaleza, inmensa para la estrechez de sus pensamientos.

Por lo tanto, decidieron quedarse a vivir en París, con el producto de sus saneadas rentas.

Los esposos Amé alquilaron una casita en la calle de San Martín, y desde entonces convinieron en divertirse— palabra mágica para todo parisiense, desde el duque hasta el pilluelo que recoge por las calles colillas de cigarros— y comenzaron a darse la mejor vida del mundo, siempre enamorados el uno del otro.

Paseaban de continuo, frecuentaban los restaurantes, iban al teatro, se sentaban en los bancos de las plazas y llamaban constantemente la atención de los habitantes del barrio de San Martín, que admiraban la constancia y firmeza del amor inmenso que aquellos ancianos se profesaban.

Luis y Modesta eran en extremo caritativos y diariamente visitaban a varios pobres de la vecindad, a los que llevaban vino, caldo, ropas y medicamentos, y entregaban algún dinero, porque aquellos amantes vivían de modo que podían conducirse como la gente rica.

En medio de esta existencia tan grata y apacible, Luis y Modesta cayeron enfermos casi a un mismo tiempo y se vieron precisados a guardar cama.

A pesar de la felicidad que su amor les proporcionaba, habían tenido un secreto el uno para el otro, que no se habían atrevido a confesarse. Entrambos sufrían la nostalgia de la tienda en la calle de los Osos, y de este sentimiento persistente nació la fiebre que les devoraba.

El doctor Geoffroy, a pesar de la oposición de los dos esposos, exigió que se suprimiera el lecho matrimonial y que se colocaran en el cuarto dos camas, una al lado de la otra.

Luis y Modesta fueron asistidos por dos Hermanas de la Caridad, que no se separaban ni por un instante de la cabecera de los enfermos.

Uno y otro se fueron debilitando, hasta el punto de que no podían incorporarse en sus lechos. Casi no se veían; pero se sentían vivir, respirar y morir juntos, y esto constituía para ellos una serena y deliciosa alegría.

Una mañana, al salir el sol, sintió Modesta que iba a exhalar el último suspiro, y llamó a una de las Hermanas de la Caridad para que la incorporase.

La Hermana la levantó en brazos con todo género de precauciones, y la esposa tranfigurada ya, encontró para pronunciar una sola palabra, su voz dulce y penetrante de otros tiempos, y poniendo toda su alma en este último llamamiento, exclamó: —¡Luis!

—Aquí estoy, hija mía— contestó el anciano.

Y los dos expiraron al mismo tiempo, habiendo recibido de su constante amor la inaudita recompensa de no haber estado separados nunca, ni en la breve existencia terrestre ni en la otra vida, cuya naciente aurora inundaba de luz sus amortiguadas pupilas.

TEODORO DE BANVILLE.

Los estudiantes de París

Recíbense detalles de la gran manifestación organizada por los estudiantes parisienses para demostrar sus simpatías a Grecia.

La manifestación se organizó en el barrio Latino y era numerosísima. Diéronse entusiastas vivas a Grecia.

Los agentes de la policía, viendo que la manifestación no se disolvía a sus intimaciones, escurriéndose entre los agentes, se agrupaban en otros puntos del centro de París. A estos grupos agregábanse multitud de chiquillos, que daban ansordecedores gritos.

La confusión fué grandísima, pues la policía daba cargas allá donde encontraba a los estudiantes. Cien de estos fueron hechos prisioneros por los agentes y tres quedaron contusos. También algunos policías sufrieron contusiones.

Están custodiados el consulado de Grecia y la embajada de Turquía.

El periodista Rochefort, que estaba en el teatro de Variedades, ha sido victoreado por una parte del público. Otros espectadores han protestado de esta manifestación de simpatía a Rochefort.

Un pronóstico

Dijimos antes del año 1879 que era preciso desconfiar de la lluvia los años en que las declinaciones de la luna pasaban por su maximum y su minimum y también por ciertos valores intermedios, esto es, cuando aquellas eran de 18°, de 23°, de 26° y de 28°, lo cual equivale a afirmar que cada tres ó cuatro años habrá uno lluvioso y húmedo. Remontándonos a los comienzos del siglo; hay que confesar que así ha sucedido con poquitas variantes, no pudiendo precisarse que lo dicho ocurrirá cada tres ó cuatro años, porque el maximum ó minimum de las declinaciones persiste más de un año y esta duración produce una alteración aparente en el período; de modo que, obrando prácticamente es necesario consultar el estado real de las declinaciones, y así se sabe. Por esta razón, en vez de ocurrir las lluvias en tres períodos sucesivos de tres años, sucede con frecuencia que hay dos períodos aproximados de tres años y uno de cuatro. Prueba lo espuesto el que durante más de un siglo los años lluviosos han venido a corta diferencia cada diez años: 1896, 1886, 1876, 1866, 1856, 1846, etc. Mas, entre estas decenas, los ha habido también lluviosos cada tres ó cuatro años.

Admitida esta regla y habiendo sido lluvioso el invierno de 1892-1893, era de esperar todo período lluvioso de 1893-1896 ó bien de 1896-1897; sin embargo, para precisar el pronóstico hacíase indispensable averiguar cuando ocurriría la declinación anual húmeda. Al aproximarse la declinación intermedia de 26° debía tener lugar el período lluvioso, porque el año 1892 coincidió con la extrema de 28°. Consultando el *Conocimiento de los tiempos*, destinado a los marinos, hallamos 27° casi 26°, de modo que se notaba cierto adelanto, el cual permitía deducir que la estación húmeda no sería de 1895 a 1896, sino de 1895 a 1897, como ha sucedido.

Después de lo espuesto, dicho se está que los años intermedios son normales, esto es, secos y calurosos.

En otra ocasión, hicimos observar también que los inviernos fríos venían siempre después de los años muy lluviosos, los cuales coinciden con las declinaciones antes indicadas. Por esta razón, el actual no podía ser rigoroso, en contra de lo que se decía, y en cambio el próximo porvenir de la declinación 26° y de un año lluvioso puede pronosticarse que será frío. Así, pues, de 1896 a 1897 invierno lluvioso y de 1897 a 1898 invierno rigoroso. Lo avisamos con

Un año de anticipación á fin de evitar se diga que el pronóstico llega tarde y también porque así se presenta otra ocasión de averiguar si la regla es exacta ó falsa.— Enrique de Parville.

Nuestras guerras

Expediciones y bajas

20.000 cebeldes fuera de combate. Para poder apreciar los esfuerzos que ha realizado la Nación española en estos dos últimos años, damos á continuación las cifras exactas de las expediciones militares organizadas con destino á las Antillas y Filipinas, á contar del 1.º de marzo de 1895. He las aquí:

Fuerzas enviadas á Cuba desde 1.º de marzo de 1895 al 10 febrero del año actual: 40 generales, 664 jefes, 6.185 oficiales, 179 mil 174 de tropa; total 186.063.

A Puerto Rico, en igual período: 3 generales, 25 jefes, 178 oficiales, 4.507 de tropa; total 4.713.

A Filipinas desde 16 de septiembre de septiembre de 1896 al 3 de enero del año actual: 6 generales, 84 jefes, 684 oficiales, 25.249 de tropa; total 25.823.

Totales: 49 generales, 773 jefes, 7.047 oficiales, 208.730 de tropa; total general 216.599.

El ejército de Cuba, hasta fin de enero del año actual, ha tenido los heridos siguientes:

Jefes, 40
Oficiales, 401
Tropa, 7.631

Total, 8.072

Los generales, jefes y oficiales muertos sobre el campo hasta el 30 de diciembre del año anterior, son:

Generales, 1

Jefes, 6

Oficiales, 55

De resultas de heridas hasta igual día:

Jefes, 6

Oficiales, 52

Total de muertos por ambos conceptos:

Generales, 1

Jefes, 12

Oficiales, 107

Del vómito han fallecido en dicho período:

Generales, 1

Jefes, 30

Oficiales, 287

Generales, 2

Jefes, 42

Oficiales, 394

Ademas han fallecido de enfermedades comunes y accidentes: 2 generales, 24 jefes y 86 oficiales, lo que arroja un total de: 4 generales, 66 jefes y 483 oficiales.

Las bajas, pues, de generales, jefes y oficiales por heridas y el vómito hasta el 20 de diciembre de 1896, son:

En el campo de batalla han muerto 1.130 individuos y clases de tropa, y de resultas de heridas 577, también hasta el 20 de diciembre del año anterior. De fiebre amarilla han fallecido, desde que empezó la guerra hasta la expresada fecha, 10.475.

Las bajas de los insurrectos han sido:

Muertos.—Cabecillas, 212; insurrectos, 13.091; total, 13.303.

Heridos.—Cabecillas, 41; insurrectos, 3 mil 522; total, 3.563.

Prisioneros.—Cabecillas, 34; insurrectos, 941; total, 975.

Presentados.—Cabecillas, 22; insurrectos, 2.594; total, 2.616.

Bajas por todos conceptos causadas á la insurrección, 20.457.

Estragos de la lotería

En Austria y en Alemania están autorizando los sorteos de la lotería hacia el extremo de que no hay semana en que no se verifiquen varios sorteos, con este motivo se ha desarrollado una verdadera fiebre, una pasión inmoderada por la lotería, y el siguiente hecho lo demuestra.

En Viena ha fallecido una mujer de cierta edad que pasaba por disfrutar de una posición desahogada, sin dejar ningún heredero; cuando llegaron los colaterales y registraron la casa, no encontraron más que 200 florines.

En cambio se descubrieron muchos paquetes de billetes de lotería, cinco mil próximamente, representando una suma de más de 90 000 francos que la difunta había desembolsado poco á poco para adquirir billetes.

De los cinco mil billetes había tres ó cuatro premiados, representando una ganancia de 80.000 francos, resultando una pérdida neta de 80.000 francos.

Además se encontraron libretas en las que figuraban 20.000 francos próximamente entregadas á mujeres cuya profesión consiste en hacerse confiar fondos para la compra de billetes que la cartomancia ó otros medios de adivinación les revelan que han de obtener el premio mayor.

Por último, se descubrió en un armario un centenar de claves de sueños y secretos para ganar á la lotería, más una lista de

los números que saldrían premiados durante el año 1897.

Esto resulta una verdadera monomanía, y según parece el número de estos monomaniacos es grande, ocasionando verdaderos estragos en las fortunas de la clase media.

Toilettes de Sarah Bernhardt

En la última obra de Sardou *Espiritismo* estrenada en París, en el teatro de la Renaissance, no se ha contentado la gran actriz con interpretar á la perfección un papel difícilísimo, animando con su aliento de artista aquel cuerpo sin alma.

Ha lucido además elegantísimas toilettes. La del primer acto, cuyas escenas de desarrollan en un *Chateau* cerca de San Juan de Luz, es de damasco blanco marfil, con un dibujo de flores, estilo Renacimiento.

El cuerpo, escotado, está adornado con soberbios encajes y pieles de Chinchilla. Caen de los hombros largas tiras de *guipure* bordadas.

En el segundo acto luce un traje de muselina de seda crema plegada; pende del cuerpo una especie de dalmática de crespón de China, color limón, bordada de felpilla blanca y sedas y rodeada de plumas amarillas.

El abrigo de viaje que saca en los actos primero y tercero es elegantísimo. Su forma es la de un gran manto de paño, de color violeta de Parma, con aplicaciones de terciopelo y bordados de seda.

El sombrero que acompaña á este abrigo es de forma redonda, con grupos de violetas.

El verdadero castigo

Hay en la nueva obra dramática de Mr. Sardou, que se ha estrenado hace pocos días en París, una situación muy interesante y muy verdadera. Una señora casada que ha tenido la culpable debilidad de caer en el adulterio, vé que por un terrible accidente, se la cree muerta, y que marido y todos los que la conocen, están convencidos de que ha perecido en una catástrofe.

La casualidad nos favorece—dice en un momento de locura, dirigiéndose á su amante.—Todos me creen muerta. ¡Mejor que mejor! Así podré consagrarte mi existencia.

Huyamos á un país lejano y allí viviré sola para tí, nuestro amor no encontrará obstáculos.

El amante, que era un vividor como hay muchos, y que en aquellas relaciones solo buscaba el escándalo que hubiera dado lugar al divorcio y por lo tanto, á restitución á la mujer de su dote que era de seis millones no se muestra complacido con aquella solución que le entrega á su amante pero sin un centimo, y pone obstáculos y dificultades que hacen ver á la mujer culpable que ha faltado á sus deberes por un canalla.

Esta situación eminentemente dramática me ha recordado las palabras de una ingeniosísima dama ya difunta, que dirigiéndose á unas amigas muy jóvenes, hermosas y muy asediadas por los adoradores, les decía:

—Si á la mayor parte de esos que os asedian, con sus amorosas súplicas les dijeseis que si, los pondría en un grave compromiso.

Y efectivamente, entre los conquistadores de oficio ó sea los buenos mozos, que se consagran especialmente á cortejar á las casadas, abundan los malvados que hacen de la debilidad de una mujer rica un renta, los vanidosos que solo buscan satisfacciones del amor propio, y se contentan con que la gente sepa que son preferidos por una mujer que llama la atención por su posición ó por su belleza; y los egoístas, que anhelan las dulzuras del amor pero sin lazos que les sujeten ó puedan comprometerlos.

Que la mujer á quien fingen adoración que de pobre ó resulte libre, y les veréis emprender prudentemente la retirada, aunque se oigan llamar cobardes por aquella que se convence de su traición.

La realidad es la enemiga mayor del adulterio. Las relaciones con la mujer casada, cuando consisten en la cita misteriosa, en el cuarto lujoso y coquetón convenientemente preparado para servir de nido á un amor pasajero, en las miradas expresivas, en las palabras cambiadas entre el bullicio del baile, en el aparte concedido entre el esplendor de una fiesta, todo esto constituye las delicias del conquistador de oficio, del buen mozo de profesión; pero la vida íntima, con obligaciones que cumplir, con deberes que ligan, esto no reza con él, y hará, cuando el compromiso se le venga encima, lo que el personaje de Sardou cuando contesta cínicamente á la mujer que le dice «¡Bey toda tuya!».

—¡Toda mía, sin tus seis millones! ¡Tú tienes ganas de bromear, ángel mío!

Convengamos en que este tipo tan cínico no es español; que aquí, aun en los más depravados, hay un fondo de caballerosidad; pero en la esencia la cosa resulta la misma y el amante huye fácilmente cuando el placer que buscó en el adulterio le puede proporcionar la menor molestia, ó cuando su vanidad no puede satisfacerse, porque llegar demasiado pronto para su cómplice, las picaras arrugas ó los importantes cabellos blancos.

De este modo la realidad, la triste realidad castiga al adulterio mucho más severamente que las leyes olvidadas y que la moral escarnezada y si las incautas que se dejan seducir pudieran ver lo que las espera las caídas no serían tan frecuentes.

KASABAL.

Noticias

En Italia comienzan á preocuparse de la decadencia que se advierte en la marina mercante. Según datos oficiales, resulta que mientras en 1876 el número de toneladas se elevaba á 1.078.369, en 1895 ha quedado reducido á 776.077. En el año indicado Francia figuraba por debajo de Italia y hoy la supera en mucho.

Las sumas recaudadas por el Ayuntamiento de Londres para socorrer á las víctimas del hambre en la India, ascienden á unas 325.000 libras esterlinas.

Crónica Local

Ni ayer ni hoy hemos recibido el correo de Barcelona por vía de Alcudia.

Y como de costumbre, la nota semanal del mercado de ayer en Inca, aún no ha llegado á nuestras manos.

Casualidades.

Mañana es esperado en esta capital el nuevo capitán general de estas islas Sr. Ahumada.

En el *Boletín Oficial* seha publicado la convocatoria para las elecciones parciales de un senador del Reino, que se verificarán el día 14 de Marzo próximo.

La designación de compromisarios se verificará el día seis del mismo mes, en todos los Ayuntamientos.

Se halla en Capuchinos un niño de diez y seis años de edad, llegado en el vapor de Barcelona y huido de la casa paterna, el cual será embarcado en el próximo correo que salga para dicha ciudad.

También ha sido encerrado en Capuchinos un adorador de Baco que alborotaba en la vía pública.

Se ha acordado definitivamente el remate de la subasta de una casa de la calle de la Portella perteneciente á la testamentaria de D. Joaquín Fiol, á favor de D. Antonio Bujosa, en representación de la Sociedad Alumbrado por el gas.

En la inspección de vigilancia han sido amonestadas severamente dos mujeres de vida airada por haber cometido faltas contra la moral.

Un carruaje atropelló ayer mañana á un muchacho en la calle de los Olmos.

Resultó con una pequeña contusión en un pie.

A beneficio del simpático galán joven cómico se anuncia hoy en nuestro Teatro Principal una variada y escogida función.

En el lugar correspondiente publicamos el programa.

Anoche hubo función teatral en el teatro *La Constancia*, siendo aplaudido el programa.

También en el Circulo de Obreros Católicos hubo aplausos á granel durante toda la representación de *Simón el veterano*.

La concurrencia regular.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 24 fué el siguiente:

Entradas 3 varones hembras

Salidas 2 » »

Fallecidos: 1 » »

Casa de Campo.

Se alquila un muy espacioso Establimento y en uno de los sitios mas sanos y alegres. Contiene seis dormitorios, dos salapiez con chimenea cuarto de aseo, cocina, comedor, azotea agua de cisterna y algibe, jardín, establo y Coehera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, á dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, Cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y coehera.

Para informes en esta imprenta.

En Son Español

Se alquila una casa de recreo en la calle de Aloina de dicho caserío.

Tanto se alquila con muebles como sin ellos. Informarán, Santo Domingo 30.

Apetito y descanso

He aquí dos señales invariables por las cuales una madre puede juzgar de la salud de sus hijos, las cuales son apetito y sueño.

Cuando un niño come bien y duerme mejor, no hay motivo de zozobra. Alimento y descanso son los dos factores más importantes para su crecimiento y buena salud durante la vida; una cantidad insuficiente cualquiera de ellos, da por resultado la debilidad en las fuerzas vitales y la gradual pérdida de salud.

Un caballero nos ha favorecido con la siguiente manifestación:

«Tengo el gusto y la satisfacción de poder comunicarle que, gracias á la Emulsión Scott, he logrado el completo restablecimiento de mi querida hija Clotilde, de dos años de edad, la cual hacia bastante tiempo habia perdido por completo el apetito, el color y robustez, llegando á un estado tal de prostración y demacración, que habia de temer por su vida.

«Enterado por varias personas amigas de la eficacia de la Emulsión Scott, decidí, sin pérdida de tiempo, que la tomara mi hija, experimentando á la tercera botella que habia recobrado completamente el apetito y las fuerzas, desapareciendo sucesivamente el mal color y la prostración que hacia esperar un fatal resultado. Hoy, ya buena del todo, y sin la menor huella de enfermedad, me complace en comunicárselo para que pueda hacerlo público siempre que le convenga, constándole que le queda altamente reconocido, y le saluda su afectuoso S. S. Q. S. M. B., RAMON ROZADA.—Valis 14 de Noviembre de 1895.»

La niña que menciona la carta que antecede, perdió el apetito, siéndole imposible alimentarse, y hasta que tomó la Emulsión Scott fué rápidamente perdiendo sus fuerzas vitales. Sin embargo, al tomar este remedio le volvió el apetito y le sirvió de una nutrición perfecta, lo que prueba que la Emulsión Scott estimula el apetito y da fuerzas y carnes cuando otros remedios son ineficaces. Es el gran alimento para niños de todas edades que no medran. Los médicos en todas partes del mundo la recomiendan.

La superioridad de la Emulsión Scott sobre sus similares está fuera de toda duda; pero hay tantas falsificaciones que se ofrecen al público, que nos vemos obligados á prevenir á todo el mundo contra ellas. La única verdadera Emulsión Scott está cubierta con un envoltorio con nuestra marca de fábrica, que se distingue por un hombre llevando un gran bacalao á costas.

Cabalgata

Si no fuéramos parte interesada, si no hubiésemos llevado nuestro esfuerzo á la organización de la cosa, diríamos que la fiesta de ayer, apesar de sus defectos, resultó un magnifico espectáculo como no se habia visto nunca en Palma.

Desde mucho antes de la hora de la salida, la calle de San Miguel, la de los Olmos, la plaza de Juanot Colom y, sobre todo, los alrededores de la estación del Ferro-carril se veían atestadísimos de gente que se aglomeraba para presenciar la organización de la cabalgata.

Algo después de las tres y media se puso en marcha, conforme con el orden que publicamos anteayer.

Los ciclistas, con traje de rayadillo, rompían marcha precediendo su carroza: un soldado herido, al pie de una columna, rematada por el escudo de Mallorca llevando al pie de aquella un león.

Seguía el Centro Militar, con su grandiosa carroza: la proa del acorazado *Pelayo* llevando en la parte posterior un fortín ó reducto. Lástima que al dirigirse esta carroza al punto de partida, se enganchara una preciosa figura, una matrona que simbolizaba á España, con los hilos del telégrafo, rompiéndose y teniendo que ser suprimida.

La guerrilla montada, que la formaban socios del Centro, resultó de brillantísimo efecto.

Después venia una Cuba enorme, del señor Esteva.

El casino Unión Republicana presentaba un grupo alegórico: un obrero, al lado del yunque, recibiendo en sus brazos á un soldado, con el izquierdo en cabrestillo. Los detalles de esta carroza eran de excelente efecto.

Lo mismo podemos decir de *La Ultima Hora*. La carroza producía magnifico golpe de vista simbolizando á Mallorca que ayuda á proteger á Cuba.

El Real Club de Regatas presentó una preciosidad, una lindísima miniatura de un yate á vapor; todos los detalles estaban fielmente reproducidos en ese modelo de más de seis metros de largo, que fué celebrado en extremo.

Otro precioso cuadro arrancado al natural era el *alto* del Circulo Mallorquin. Un grupo de cocoteros, á cuya sombra preparaban la comida en una marmitta dos cornetas. Tanto en los detalles, como en el conjunto era precioso el efecto de esa carroza.

Acompañaban la carroza del Circulo siete carruajes llevando á Sres. Socios con caprichosísimos disfraces. Item más escoltaban la carroza un Quijote y un Sancho, deliciosos.

Cerraba el cortejo la modesta carroza de la Junta de Protección: una tienda ó geritón de campaña ante la cual se sentaban algunos de los miembros de la Junta que postularon sin cesar.

Durante el trayecto fueron muchas las apreturas, pero no tenemos noticias de otro

accidente que el sufrido por un hombre en la calle de la Victoria que recibió una coxa de un caballo.

La cantidad recaudada ayer asciende a la respetable suma de 1661.91 pesetas

Hoy se renne la Comisión organizadora, con los Sres. Presidentes de las sociedades que tomaron parte en la cabalgata...

Es probable que se modifique el itinerario. Daremos cuenta a los lectores de lo que se resuelva.

Pálido y poco ha de ser cuanto digamos en favor de nuestro caritativo pueblo. Los montones de perros chicos, que ayer dieron el gran contingente de las cantidades recolectadas, hablan mejor que nosotros.

Efemérides

En este día damos a conocer un físico y cirujano famoso que floreció en tiempo de D. Alfonso VIII de Castilla y cuya memoria hubiera quedado enteramente sepultada...

El mencionado rey D. Alfonso, hallándose en Burgos en 25 de Julio de 1202 con su mujer D. Leonor y su hijo D. Fernando, hizo donación al maestro Diego de Villar...

Esta merced la confirman el arzobispo de toledo D. Martín, y los obispos de Burgos, Palencia, Osmá y Sigüenza, Cuenca, Segovia y Ávila...

En 19 de Agosto de 1209, los mismos rey y reina con sus hijos D. Fernando y D. Enrique, hallándose en la ciudad de Vitoria, entonces villa, concedieron privilegio de exención de todo tributo...

Debe también notarse en esta escritura que entre los obispos confirmantes se hallan D. Rodrigo de Toledo; D. Tello de Palencia y D. García de Cuenca...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

En 5 de Enero de 1218, el santo rey don Fernando que se hallaba en Burgos, confirmó al expresado Diego, la donación de su abuelo D. Alfonso VIII...

Se desea adquirir un ejemplar de 'Album de Mallorca' que editaron los hermanos Sellarés.

Sección Religiosa

Concluirán cuarenta horas en Santa Enlía al sagrado Corazón de Jesús.

Sección Comercial

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS, and DINERO. Lists various financial values and exchange rates.

Table with columns: ITINERARIOS, SERVICIO DE TRENES, and CORREOS. Lists train schedules and postal services.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

Table with columns: MOVIMIENTO DE VAPORES, Vapores-correos de la Transatlántica. Lists shipping schedules.

El 'Montevideo' salió el 20 de Cartagena para Cadix. El 'Montserrat' salió el 9 de Santa Cruz para Montevideo.

El 'Baldomero' Iglesias en Cádiz. El 'Joaquín del Piélago' salió el 20 de Tánger para Cádiz.

Interesantísimo para los anunciantes. Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Telegramas

De Cuba. Madrid 25 a las 8 n. La partida que capitanea el cabecilla Naya, atacó al poblado Vega alta...

De Manila. Madrid 25 a las 11 n. De Manila telegrafian otra victoria alcanzada en las Dasmariñas.

Una conspiración. Un prisionero. Santa Lúcia. Madrid 26 a las 1'15 m. En la Habana se ha descubierto una conspiración contra España.

Ultima hora. Madrid 26 a las 3'35 m. Ha fallecido el gobernador civil de la provincia de Badajoz.

Curiosidades. Sireva de escarmiento. La hija de un acaudalado aristócrata parisense que casó hace algunos meses con un gallardo joven...

que no aportó al matrimonio otra cosa que su figura y su don de gentes, ha solicitado el divorcio a los tres meses de su matrimonio...

Secretos Domésticos. Doña Rita y Bernabé, niño de diez años que ya no teme a los castigos con unos cuantos amigos van una noche al café.

El niño, que singular, por su mala educación, antes que alguien pueda hablar, dice que él quiere tomar chocolate y mojicón.

Y aunque la madre promete darle un mojicón y siete, todos, previendo un disgusto, le ruegan que no se inquiete; y él se sale con su gusto.

En su antojo complacido, muestras de cordura dá, pues ni habla ni mueve ruido, tanto, que al mirarle está todo el mundo sorprendido.

La madre, pobre señora, que está loca por el chico, dice: ¡Vaya, me enamoral! ¡Miren ustedes qué rico! ¡Me lo comería ahora!

El niño, obediente y fiel, ya no hace allí mal papel, ni hay miedo a aque disparate, pues sólo se ocupa del mojicón y el chocolate.

Mas ¡ay! para conclusión, ve absorta la reunión que, por la costumbre pícara, se pone a lamer la jicara, con la mayor sans facon.

Ríense aquellos señores, pero a él no le inquieta nada, pues nada le da temores, y la madre avergonzada, empieza a decirle horrores.

A desollarte me obligo en cuanto llegues a casa. ¡Mi tormento! ¡Mi castigo! ¡Tu verás lo que te pasará! ¡Ya no sales más conmigo!

Por sucio y desvergonzado vas a pasar todo el día en la bohardilla encerrado, ¡Infame! ¿Quién te ha enseñado a hacer esa norquería?

¿A quién has visto lamer las jicacas? ¡Nauseabundo y repugnante placer! Sin duda ha debido ser a algún perro vagabundo.

Calló la madre un momento a fin de tomar aliento, y el chico, sin turbación aprovechó la ocasión, levantóse de su asiento.

Y con tonillo arrogante, exclamó: ¡Calla un instante, mamá, y no me hagas el bú; porque bien la lames tú cuando no hay gente delante.

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS. En cumplimiento del art. 19 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los Sres. Accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará el 28 del corriente...

Teatro Principal. A beneficio del galán joven Sr. Avilés. Divorciémonos Ah... Vilés Los Monigotes

Librería Gelabert

Quint, 19.—Imprenta, 1.

Nuevo guía, de conversaciones modernas ó diálogos usuales y familiares conteniendo nuevas conversaciones sobre los viajes, los Ferro-carriles, los vapores etc. etc. Francés Español para uso de los viajeros y personas que se dediquen al estudio de cualquiera de las mencionadas lenguas por los Sers. Witombomb, Pardal y Ballengers, 1 tomo encuadernado—1'50 Ptas.

Dolores y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elías Terrolo. Dos tomos con el retrato del autor encuadernados con plancha dorada—10 Ptas.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados á la holandesa—16 Ptas.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5 Ptas.

Las madres, por Carlos Frontaura segunda edición 1 tomo encuadernado con plancha dorada—5,20 Ptas.

Cent petits contes pour les enfants bien sages, por S. Loiseau du Bizot. 1 tomo con plancha dorada—3 Ptas.

Guía del lenguaje castellano, por D. Odón Fonoll director de la escuela Normal de Barcelona, 3.ª edición corregida y aumentada por D. Antonio Anguiz—1'50 Ptas.

Los Novios, historia milanesa del Siglo XVII. Versión Castellana del Excmo. Señor D. Juan Nicasio Gallego precedida de un prólogo de Enrique Pastor y Bedoya. Dos tomos encuadernados á la holandesa—8 Ptas.

Manual de la conversación y del estilo epistolar para el uso de los viajeros y de la juventud de las escuelas, Español Francés, por Corona Bustamante 1 tomo encuadernado—2 Ptas.

Marcos para retratos á precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de cartón á ptas. 0'40

Idem " " 1'00

Targetas para visita á Ptas 1'50—2 y 2'50 segun clase y tamaño. Idem luto de varias formas y precios.

Sobres para unos y otros.

Flores y hojas de tela Simientes y alambre para montarlas. Musgo para macetas y nebulosa.

Tigeras de escritorio, id para costura y finas para bordar.

Colle fortelliquide para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0'50

Estuches finos matematicos de 42. 45 y 50 Ptas uno.

Albums para sellos.

Albums para dibujo y poesia encuadernación con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albums para poesia encuadernación peluche.

Fábulas de Iriarte y Samaniego

8.ª EDICIÓN

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla á la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

POESÍAS
DE
CAMILO POU
Un tomo de 525 páginas, en cuarto,
A 1 PESETA
En las principales librerías.

Carteras para escritorio

Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0'75 á 4'50.

Pupitres de igual clase en tamaño pequeño para señoritas.

Pupitres de madera á ptas. 12.

Librería Gelabert

Artículos para dibujo

Lapiceros sueltos y en cajas de cuatro y siete números, Carbonillo, Lapiz artificial en barritas, negro y en cajitas de 18 diferentes colores, Pizarrines, Estompa, Lapiz piedra para albañiles en negro, azul y encarnador Gomas para borrar, Vitelas blancas y de colores, Tablas de madera para colocar los dibujos, chinchis para id., Compases sueltos, Escuadras, Regcas, Cartabones, Tenacillas de metal, y Difuminos.

Librería Gelabert.—Quint 19, Imprenta, 1.

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET TEJERA Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8. BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deber reunir los PAVIMIENTOS HIDRAULICOS es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet Tejera y Compañia no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujo es la única que los posee propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

Prensas para copiar

Libros copiadros para los mismos de 500 á 1000 hojas Secantes y Cartones impermeables Libros rayados para diario y rayado mayor, cuadernos de todos tamaños. Indices cuarto y folio para todos los libros.

Cajas de pinturas

Forma elegante y caprichosa de varios tamaños, desde ptas 2'50 á 20.

Cajas con 18 lápices colores diferentes á ptas 0'75.

Librería Gelabert



Libros de instrucción y recreo

BIBLIOTECA SELECTA

El Quijote de la juventud.—Ptas. 2'50.

La Electricidad y sus maravillas.—Ptas 2'50.

Las arañas.—Un drama entre dos rosales.—Historia de seiscientas hermanas gemelas.—1 tomo Ptas. 1'50.

El Tio cierra el ojo.—El jardin del paraíso.—El Jabali de bronce.—1 tomo Ptas. 1'50.

POEMAS DE LA BIBLIA

José.—Salomón.—David.—María.—4 tomos: una peseta cada uno.

Compendio de Historia Universal.—2 pesetas.

Historia Universal para niños.—Ptas. 6.

Palmas y Laureles, por Angela Grasi con un prólogo de D. Carlos Frontaura.—Ptas 4.

El joven artista ó la piedad filial recompensada.—Ptas. 1.

Carlos de 10 á 60 años.—Ptas. 3.

Pablo y Virginia, por Bernardino de Saint-Pierre.—Ptas. 1'50.

Mantilla.—primer libro de lecturas para niños adornado con viñetas.—Ptas. 1.

Historia de la vida, hechos, astucias sutilísimas del rústico Bertoldo, la de Bertoldino su hijo y la de Cacasenó su nieto.—Ptas. 2.

Los frutos de una buena educación, seguido de Los cangrejos, cuentos morales por Schmid.—Ptas. 1'25.

María ó la fiesta de las rosas por Schmid. Ptas. 1'75.

Luisito ó el pequeño emigrado por Schmid.—Ptas. 1'25.

Libro de los niños, por Martinez de la Rosa.—Ptas. 1'25.

Las ciencias naturales al alcance de los niños.—Ptas. 1'75.

El nuevo Robinson.—Historia Moral reducida á diálogos para instrucción y entretenimientos de niños y jóvenes de ambos sexos.—Un tomo cartoné Ptas. 1'50.

Cuentos Mallorquins, p'en Pere d' Alcántara Peña.—Un tomo rústica Ptas. 2.

Las tardes de la Granja ó las lecciones de un padre.—1 tomo 4.º mayor de 544 páginas adornadas con láminas.—Ptas. 8.

El Robinson Suizo.—1 tomo 4.º mayor de más de 600 páginas adornadas con muchas láminas é infinidad de viñetas intercaladas en el texto.—Ptas. 12.

Los por qué de Susanita, por Emilio Desbeaux con un prefacio de Javier Marmier.—1 tomo cuarto mayor de cerca 300 páginas con viñetas y muchos grabados Ptas. 12.

Todos estos libros son encuadernados con plancha dorada.

Los dos Perritos.—Ptas 0'75.

Periquin el gorrion haragan.—Pesetas 0'75.

El Zorro taimado.—Ptas. 0'75.

Las buenas gentes.—Risasy lágrimas.—Escenas de la vida.—Corazones de oro.—Ptas. 0'30 cada uno.

Las malaventuras de Perico.—Los juguetes de mamá grande.—Los placeres del invierno.—El gran primo y la primita á la orilla del mar.—Georgina y su muñeca.—Ptas. 0'25 cada uno.

IMPRENTA Y LIBRERIA GELABERT
— Quint, 19 —



CORTAPLUMAS

desde los más sencillos á los más preciosos 14 y 20 piezas
Librería Gelabert
Quint, 19—Imprenta, 1

TINTA

Violeta-negra comunicativa

De color violeta negro al momento de escribirla pasa al negro perfecto. Da muchas copias de un mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA

Moderna, negro fijo

inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA

Especial para archivos

Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivar y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA

Manve splendid writing ink

Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, sólo puede compararse á la

TINTA

Lady's salon ink

Dedicada, por su extraordinaria fluidez é inalterable color violeta, á las damas. Es la tinta chic por excelencia.

TINTA

Bianca, fabricada

para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA

para marcar ropa

La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y encarnado.

TINTA

Amarilla, azul, morada

para escribir en trabajos de fantasía: frasquitos pequeños de diferentes formas.

TINTA

Simpática, invisible

fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito.

TINTA

Japonesa purificada

Compuesta especialmente para las plumas metálicas, á fin de que no las oxide nunca.

TINTA

Doble negra superior

Llamada la Reina de las tintas, por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA

Carmin perfumada

De un hermosísimo color, en frascos de elegante orma, tapón esmerilado.

TINTA

de todas clases, tamaños y precios se hallan en venta, con otras especies, que no se anumeran por su mucha extensión, en la

Librería Gelabert

Quint, 19—Imprenta, 1

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal á puño y automáticos; foleadores y numeradores á piston y automáticos en goma, bronce y acero; letres y festones en goma y metal para marcar ropa blanca: abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cre; punzones de acero para marcar cnero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco á puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc., indispensables para casas de banca y comercio: placas y rótulos de hierro esmaltado; botellifas y tampones tinta varios colores y reparación á toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert

Quint, 19—Imprenta, 1

PLAGUETAS DE INQUILINATO

á 10 céntimos

Grandes rebajas al por mayor

LIBRERIA GELABERT

Se desea un Mozo para una fabrica de Chocolate

Unión 58 informarán.

Imprenta de Gelabert